

Santa Cruz de Tenerife: Capital de la Provincia de Canarias

Sábado 30 de Agosto de 1924

DIRECTOR:

Adolfo Febles Mora

ADMINISTRADOR:

Octavio Rodríguez de la Vega

La mujer y la Moda

PAGANISMO

En Leipzig se ha formado una Liga femenina para hacer propaganda contra las modas que rigen actualmente la indumentaria de la mujer. No gustan tales modas en Alemania, donde el sentido moral se sobreponga al sentido estético. De ahí la protesta, que trae un sello puritano.

Los trajes femeniles, efectivamente, presentan en la actualidad un corte y una tendencia poco conformes con el pudor sajón. El pudor sajón se subleva y grita, clamando que el paganismo ha vuelto.

Esta cruzada nos evoca los versos célebres de Sainte Baouze:—*Paganismo inmortal, ¿cómo has muerto? Dices que sí; pero el dios Pan se burla y la diosa se rie...*

Las sociedades modernas, paganas, no se satisfacen con renovar el espíritu antiguo; aspiran a renovar también la antigua forma. Hay como un propósito tácito de reconstruir las estatuas clásicas acusando y destacando las líneas vivas en la escultura humana, para lo cual se han allegado las telas, se han simplificado las hechuras y se ha resucitado la sencillez primitiva en la que el arte era un simple auxilium de la naturaleza.

Esta sencillez harto sencilla provoca la cólera de las damas germánicas, quienes consideran el decorum como el mejor vestido de gala y de ceremonia. La mujer contemporánea tiende a desdramatizarse, más bien que a vestirse. La restauración pagana de las épocas del Directorio y el Imperio fué el hilo conductor que ha llevado a los

modistos parisienenses hasta la simplicidad pecaminosa del gusto griego. Una señora trajida hoy con arreglo a ese estilo, parece una hetaira de los tiempos helénicos, cuando la belleza formal no se ocultaba sino que se denunciaba bajo un velo tenue: la estrella tras la nuca...

Las mujeres de Alemania y de Inglaterra se sublevan contra el paganismo indumentario que desmoraliza por los ojos. Les asiste en su campaña una razón de alto valor ético; porque, al paso que llevamos, es decir, al paso que lleva la más hermosa mitad del género humano, no tardaremos en contemplar el busto de Frynede erigido en ídolo palpante de las multitudes...

Los artistas dirán que el desnudo es sagrado e impecable, en nombre de su ley, bien distinta de la ley moral. Ellos idealizan la carne; pero el vulgo sensual y brutal la defeca materializándola; sin lograr verla a través de la pureza del arte. Si viviera aún Barby d'Aureville, el gran heleno, y volviera a escribir con su pluma de diamante, crónicas de modas, sentiría transportado en presencia de esta reversión al helenuismo que tiene por cómplice a la modista y, en general, a la mujer.

La moral cristiana habla por boca de esas damas doblemente protestantes. Han ido cayendo uno tras otros los velos del decoro femenino y hoy debemos gritar: *¡Jubrid las estatuas!*

Francisco GONZÁLEZ DIAZ, Toror (Gran Canaria), Agosto 1924.

Un Ilustre Mantenedor

El homenaje a don Angel Guimerá

Al Ateneo de La Laguna correspondió también este año la organización de uno de los actos más brillantes y solemnes de las próximas fiestas en honor del Santísimo Cristo.

Lo que este año ha organizado el Ateneo lagunero es un homenaje de exaltación al insigne poeta y dramaturgo, hijo de Tenerife, don Angel Guimerá, y cuyo acto ha de celebrarse en el teatro Leal, de la vecina ciudad, el día 12 del próximo Septiembre.

En ese homenaje actuará el Mantenedor del reguado escritor y dramaturgo catalán D. Adrián Gual, personalidad designada por el Ateneo de Barcelona, que de esa manera ha querido asociarse al homenaje que en La Laguna se prepara en honor del glorioso autor de *Tierra baja*.

Será ese acto un memorable acontecimiento literario, por cuyo éxito anticipadamente felicitamos al entusiasta Ateneo de La Laguna, siendo también de justicia el que Tenerife exprese su agradecimiento al cultísimo Centro barcelonés que ha tenido la amabilidad de designar un tan prestigioso Mantenedor para el homenaje de referencia.

POR NUESTROS PUEBLOS

De la vida canaria

BREÑA BAJA

Velada literario-musical

Hace unas noches se celebró en la simpática sociedad Juventud Fraternal, del pueblo de Breña Baja (en esta Isla de la Palma), una hermosa velada literario-musical en su salón de fiestas, que se vio honrado por una numerosa concurrencia, especialmente de bellas y elegantes mujeres, que con sus trajes claros daban la nota más alegre y simpática de tan brillante espectáculo.

El comienzo de la fiesta con una estrofa magistralmente ejecutada, por el sexto Granados, que dirige el maestro Camacho; leyendo luego el discurso de apertura del presidente de la sociedad y al final de la misma, el joven y culto maestro nacional don José Ana Fernández, que fué merecidamente aplaudido por su bien escrito trabajo.

Leyeron magistralmente poesías de don Antonio Zorilo y don Domingo Acosta Gual, las bellas y simpáticas señoritas Lola y Fidélna Sicilia, que escucharon muchos aplausos.

Antonio Guardia, actor de artista, interpretó el monólogo original suyo, «Más que Amor», que fué muy aplaudido.

El joven poeta y autor dramático José Lozano Pérez, pronunció un breve pero elocuente discurso, que mereció calurosos aplausos.

Antonio Guardia volvió a pisar la escena para cantar, con la maestría con que él sabe hacerlo, la romanza «El Cristo de Lezo», que también le valió grandes aplausos.

Luego ocupó la tribuna el joven don Luis Castañeda, que pronunció, con verdadera elocuencia, un discurso sobre el Arte, demostrándonos que tiene gran facilidad de palabra. Fué merecidamente aplaudido.

La bella y gentil Pilar Gómez Larumbe, cantó con maestría, arte y gentileza, *copliés* fados y canciones, acompañada al piano por la también bella y delicada artista Mercedes Sorvillo. Tanto una como otra recibieron repetidas ovaciones.

Y por último, el digno párroco de Breña Baja, don Francisco Gil Soler, hizo un breve resumen de la fiesta y terminó su brillante discurso exhortando a la Juventud Fraternal para que continúe por el camino emprendido.

Damos nuestra más entusiasta enhorabuena a la Juventud Fraternal, por el éxito de tan simpática velada.—*El Corresponsal*.

Notas de Información

Por los centros oficiales

Transporte de correspondencia de la Administración al muelle y vapores

Debiendo celebrarse subasta pública para contratar el servicio de conducción de la correspondencia desde esta Administración Principal de Correos al muelle y vapores surtos en puerto, en carruaje de dos ruedas, por tierra, y en botes, por mar, verificándose tantas expediciones sean precisas con arreglo a las cláusulas especiales que se detallan en el pliego de condiciones, por el tipo máximo de seis mil pesetas anuales, se pone en conocimiento del público que se admiten proposiciones, que habrán de extenderse en papel de la clase octava, en la Secretaría de esta Administración Principal donde se halla de manifiesto el pliego de condiciones, en cualquier día laborable, de 10 a 12 y el último día de admisión de proposiciones, que lo será el 22 de Septiembre próximo, hasta las 17 horas.

La subasta se efectuará a las once horas del día 27 del mismo mes de Septiembre.

A las proposiciones habrá de acompañarse la cédula personal y resguardo de haber depositado la fianza provisional de 1.200 pesetas.

FERNANDO.

España progres

Colón era español

Una escritora norteamericana dice que los ingleses lo demostrarán

En «La Prensa», de Nueva York leemos una información transmitida desde Washington por la United Press, que dice:

«Pronto se dará a la publicidad mundial una nueva prueba de que el descubridor Cristóbal Colón nació en España. Dos hombres de estudio británicos han hecho un detenido estudio para probar que el gran descubridor nació en un pequeño pueblo de Pontevedra, cerca de Vigo, en el Norte de España, y publicarán pronto un libro.

Así declara, al regresar a los Estados Unidos, Harriet Chalmers Adams, distinguida escritora y lectora de asuntos geográficos, que recientemente visitó Pontevedra. Mrs. Adams, esposa de Frank Adams, consejero de la Unión Panamericana, acaba de regresar a Washington, después de una gira de ocho meses por España y Marruecos, tanto español como francés. Sus artículos aparecerán en las principales revistas de los Estados Unidos.

Habla con gran entusiasmo del progreso hecho por España bajo la administración de Primo de Rivera. «Ha realizado cosas increíbles—dice—. Visité por todas partes de España, y donde quiera encontré pruebas de la nueva fe en el futuro de España y la confianza de su Gobierno. Los planes del Gobierno para eliminar el contrabando, poner más eficiencia en los departamentos y mejorar las carreteras han sido recibidos con agrado. Dondequiera se aprecia la capacidad e integridad de Primo de Rivera.»

Mrs. Adams cree que la política marroquí de Primo de Rivera tendrá éxito. Declara que sus propósitos han sido algunas veces falsados en la Prensa española y en el extranjero por motivos políticos. Cree que los aspectos militares de la situación han sido exagerados, y tiene confianza en que la pacificación de Marruecos se terminará completamente pronto. Su optimismo se basa en su reconocimiento personal en Marruecos.

Durante su gira visitó a Sevilla, donde dice que la construcción del edificio de la Exposición Ibero-Americana se encuentra ya avanzada.

«Estos edificios—dice—son exquisitamente bellos, representativos de la arquitectura española. Nunca se construyeron para ninguna Exposición, edificios más elegantes. Son de carácter permanente. Después de la feria, uno de ellos será usado para una galería de arte moderno; otro, para artes de todas las edades; y un tercero, como pabellón de convenciones y grandes Asambleas públicas. Todo indica que a diferencia de otras Exposiciones, toda la obra se habrá completado para la fecha anunciada de su inauguración. Si en el extranjero se comprende el esplendor de la Exposición, la concurrencia será enorme.»

Mrs. Adams declara que los viajes de turista en España se hacen en mejores condiciones que lo que se piensa en el extranjero. Los precios de los hoteles son razonables. Hay magníficos caminos y una oficina para información de turistas en las principales ciudades.

EN LA LAGUNA

Instrumental para una Banda de música

Patronato de la Banda y Academia de música de la ciudad de La Laguna

Nombres y apellidos de las personas que han hecho donativos para la adquisición del nuevo instrumental con destino a la expresada Banda.

Don José Valcárcel y Benítez de Lugo, 250 pesetas; don Manuel González Morales, 150; don José Suárez y Cabrera Pinto, 100; don Cristóbal Cabrera Pérez, 100; don José Darmanin y Delgado, 75; don Ruperto Cabrera Díaz 50; don Francisco Padilla Benítez 50; don Pedro María Pinto, 50; señor marqués de Celada, 100; don Tomás Marichal, 5; doña Adela Cruz Mendivil, 5; don Jesús Beyro Martín, 5; don Gregorio Jiménez Pérez 5; don Juan José Domínguez y hermano, 5; don Tomás Yanes Cabrera, 5; don Celestino Marrero Deura, 25; don Andrés Sanguera Hernández, 25; don Tomás Pego Álvarez, 10; don Juan Pérez González, 5; don Marcial Pavón Fluro, 15.

Don Andrés Barrera 5; don Francisco Rodríguez González, 25; don Pantaleón Cabrera, 10; don Francisco Padilla Morales, 15; don José Rodríguez, 5; don Antonio Acosta de Vera, 5; don Narciso de Vera Ojiva, 5; doña María García Cáceres, 5; don Rafael Hernández, 5; don Juan Martín Hernández, 5; don Francisco Cáceres, 10; don Fermín González Arvelo, 30; don Francisco Izquierdo, 5; don Bruno Rodríguez, 10; don Cándido García Dorta, 5; don Enrique González Medina, 10; don José María Cabrera, 250; don Fernando Acosta, don Luis Pozuelo Cristóbal Benet, 10; don Luis Pozuelo González, 25.—Total: 1.252 50.

De Cádiz

El día 31 del actual se reciben de Cádiz

Almejas frescas
Pescadillas frescas
Melones de Sanlúcar
Merluzas frescas
Cigallas frescas

En el Restaurante BONNET
Candelaria 26,
SE ADMITEN ENCARGOS

El Somatén nacional

LA SALVACION DE ESPAÑA

Estará en manos de los Somatenes la salvación de España, si éstos se organizan y funcionan debidamente, tal como pretende el Sr. presidente del Directorio que les ha dado vida.

Con estos Somatenes, tendremos en la campaña, en cada pueblo y ciudad un núcleo de personas honradas, serias y disciplinadas, dispuestas a laborar por el mantenimiento del orden.

Unidos entre sí y con la suprema autoridad, serán capaces en determinados casos de imponer el imperio de la justicia, defendiendo eficazmente el orden social y la tranquilidad de la paz en toda la nación. Pero para conseguir esto, es preciso que sean los Somatenes bien nutridos y numerosos, creando un formidable estado de opinión en toda España, dando a conocer la naturaleza, carácter e historia del Somatén, idealizándolo y dándole todo aquel patriótico prestigio... que supo ganarse en aquellos días de suprema angustia, a principios del siglo pasado, cuando las tropas napoleónicas invadieron el territorio español.

Cien mil franceses se habían posesionado de las plazas más importantes de Cataluña; mientras las altas jerarquías se sujetaban en su mayoría al capricho del invasor, los descendientes de aquellos valientes guerreros de mar y tierra de Roger de Lauria, de Pallars y de Rosabert, se lanzaron a las armas, y el pueblo a falta de éstas, empujaron los instrumentos de agricultura que podían utilizar como instrumento de guerra, cortó en pedruzcos los barros de barandales de sus balcones y fundieron las campanas para convertirlos en balas en los riscos de la montaña catalana; en los pueblos y ciudades, volvió a oírse el grito ¡Viva el Somatén!, como en los tiempos de Pedro el Grande y Pedro el Ceremonioso.

Jóvenes y ancianos, clérigos y seglares, cobijados bajo la misma bandera, se lanzaron denodadamente a la encarnizada lucha, y salvaron a la Patria.

Cuando el general francés Kellie, fué a poner sitio a Rosas, el Somatén le hizo prisionero muchos de sus soldados, y cuando el general Saint Cyr fué a socorrer a la guarnición francesa de Barcelona, le combatió el Somatén unido a las fuerzas de los denodados caudillos Vives y Reding, cuando aquel militar atormentado, después de ganar la batalla de Valls, ya creía segura la toma de Tarazona, el Somatén ayaentó al enemigo de la guarnición y bloquearon la plaza de Barcelona, cortando comunicaciones, destruyendo convoyes, sorprendiendo destacamentos, con que acabaron por amenazar a los invasores, para quienes era una terrible y nunca vista campaña e interminable serie de sorpresas y descubros que les causaba un enemigo sin organización visible, pero siempre alerta, siempre infatigable y en todas partes presente, siendo caballería de gloria e imperecedera, que enorgullecía todavía a los sucesores de aquellos gloriosos Somatenes.

El Somatén ha sido siempre una institución popular: popular, por su origen y funcionamiento y por la fama que goza. ¿Qué no ha oído hablar del Somatén aragonés de Cataluña? Pero es preciso reco-

nocer que a esto solo se reduce en muchos el conocimiento que de él se tiene: a su nombre y existencia.

Y sin embargo, el Somatén tiene una gloriosa historia, oculta de ordinario y sin brillo exterior, pero es dignísima de que se escriba y conozca. Decimos que se escriba, porque desgraciadamente es poco y malo lo que de él se ha escrito modernamente. ¿Qué lugar le han reservado tantos autores o compiladores de historia de España, en la serie de acciones militares y políticas, resonantes, que reducen ordinariamente su narración? Es tal la penuria de monografías u otros escritos en esta materia, que el nombre de Somatén ni siquiera figura en los índices bibliográficos de las obras recientes de historia patria.

Por la importancia que toma el Somatén en la actualidad, es necesario dar a conocer tan benemérito Institución, fijando su carácter y recorriendo su desconocida historia, no desaprovechando la ocasión de indicar sus buenos resultados para los que quieren y saben beneficiar tan rica mina, tan oculta hasta nuestros días, y preciso es, a nuestro juicio, que los que están al frente del Poder de la nación hagan derramar por toda España la propaganda escrita, patriótica, noble y elevada, siendo muy necesaria en un asunto tan trascendental que defina la libre cooperación modernísima y eficaz en todos los órdenes como palanca poderosa para mover la opinión pública haciendo patria.

El Real decreto de 17 de Septiembre próximo pasado, por el que se implanta el Somatén Nacional en toda España, le hace el honor que se merece, dado el actual estado de la decisión de nuestro actual presidente del Directorio, el excelentísimo señor general marqués de Estella, y de la espontaneidad con que han brotado los precedentes órdenes para su organización, volviendo hoy al retorno espiritual de la regeneración del Somatén olvidado, debiendo acudir todos unánimes al terreno que nos llaman en demanda de las circunstancias que hemos atravesado, cooperando al retorno iniciado, y que con nuestros esfuerzos podamos en el mañana responder a los designios que nos depare la Providencia, por lo que los hombres de conciencia deben acudir a hacerse al actual glorioso Somatén, como ofrenda de veneración a nuestro augusto Rey, dando ejemplo de filial sumisión a los poderes regionales para que vean que el pueblo a su vez tributa a su Realeza la obediencia debida y a los legítimos poderes constituidos, para que éstos, con sus acertadas leyes bien dictadas, se organicen el desarrollo constitucional del Estado, que maneja éste por manos hábiles y justicieras, producen memorables bienes de paz, y como el lema del Somatén es «paz, paz, y siempre paz», es preciso estar unidos a las autoridades constituidas para el restablecimiento de la paz en la nación, con lo que, si se logran organizar los Somatenes, podremos repetir que en sus manos estará siempre la salvación y los destinos de España.

Casimiro YEGROS

Santa Cruz de la Palma, Agosto 1924.

El Sr. Van-Baumberghen

Una visita a la "Siberia extremeña"

Los campesinos se arrodillan ante el primer representante del Gobierno que recorre el territorio. No iban a la iglesia, ni tenían agua, ni caminos

«El Naticlero Extremeño», de Badajoz, trae interesantes detalles del viaje que el gobernador de aquella provincia ha hecho recientemente a los pueblos de la «Siberia extremeña».

El señor Van Baumberghen ha visitado en pocos días hasta catorce de aquellos abandonados pueblos, faltos de toda clase de comunicaciones, para llegar a los cuales ha tenido muchas veces que cabalgar a lo largo de abruptos y difíciles caminos. Es la primera vez que un gobernador de la provincia visita la «Siberia».

El viaje constituye un verdadero triunfo, tanto por las grandiosas manifestaciones de entusiasmo y adhesión al nuevo régimen que ha despertado, como por señalar el arranque de una nueva era de justicia y sana administración en aquella comarca.

En todas partes el señor Van Baumberghen era recibido a su llegada por el pueblo en masa y las autoridades. Tras las primeras presentaciones y saludos, el gobernador se dirigía a la iglesia parroquial, donde se cantaba un «Te Deum» o una Salve, con asistencia de todos los vecinos. Después, desde el Ayuntamiento, dirigía el gobernador la palabra a la multitud, y finalmente, se reunía con las autoridades y recibía a cuantos vecinos quisieran exponer datos y detalles acerca de la situación administrativa e intereses vitales de la comarca.

Se han registrado durante este viaje escenas conmovedoras, que revelan el abandono en que se hallaban la mayoría de dichos pueblos. En Pelloche, por ejemplo, al hacer una petición al gobernador, buen número de vecinos se posturaron de rodillas ante el señor Van Baumberghen, rogando que se les atendiera. Un anciano pidió permiso para acercarse al gobernador y poderlo contemplar de cerca, ya que jamás había visto a la primera autoridad de su provincia ni podía imaginarse cómo era personalidad tan relevante.

En otro pueblo hasta ahora no se había visto ondear la bandera española en las Casas Consistoriales.

La visita del gobernador ha despertado en todas partes delirante entusiasmo y ha infundido en aquellos campesinos fe ciega y confianza en que han de ser redimidos por el Directorio.

En muchos pueblos se ha dado el caso de que muchas gentes que no habían visitado nunca la iglesia, han entrado por vez primera ahora en el templo, acompañando al gobernador.

En Herrera del Duque el gobernador, señor Van-Baumberghen, acompañado al Vático que hubo de llevarse a un enfermo durante su estancia en aquel pueblo. Centenares de vecinos, que no estaban acostumbrados a presenciar ejemplos de este género, imitaron al señor Van Baumberghen, llevando todos cirios en las manos.

El gobernador ha podido comprobar en este viaje que aquellos pueblos tienen necesidades perentorias que urge remediar, sobre todo de comunicaciones y abastecimiento de aguas potables. Es significativo lo que ocurrió con el agua en el pueblo de Castilblanco; existía sólo una fuente pública pero fué destruida por rivalidades con ocasión de un cambio de régimen, que motivó el que entrara a manejar la administración local un nuevo bando político. Mientras tanto, aquellos honrados vecinos se encuentran en la situación lamentable de tener que comprar el agua que beben.

SE VENDE

una casa terminada de construir en la calle de Costa y Grijalba número 5, a 20 metros de la Plaza de los patos. Cuenta con un magnífico decorado e inmejorable condiciones higiénicas.

Darán razón en la misma o Angel Garabate, Calzada Noria 1.

Labor de cultura

Escuelas en las Hurdes

De aquel viaje regio a Las Hurdes, cuya eficacia ponían en duda algunos escépticos, precisamente los que con tonos más atrevidos pintaban el cuadro de aquella región inhóspita y hursiña, va quedando una huella es timable y consoladora.

Ahora van a fundarse dos escuelas. Base de la cultura que aquella región necesita inmediatamente, la escuela abrirá esas que permiten augurar la redención de aquellas pobres gentes, cuyos rostros, dolorosamente inexpresivos, nos los pusieron ante los ojos las fotografías publicadas en las revistas gráficas.

Alegre ícono de la buena labor que el Patronato de las Hurdes lleva a cabo; alegrémonos del eficaz apoyo que el Estado presta a la generosa iniciativa; para nuestro basón de españoles, las Hurdes, sin cultura, sin medios de vida, eran una vergüenza que no podía subajstir.

Se venden casas, solares y fincas dentro de la población. Informes Alfonso XIII núm. 46. (Lotería).

Lecciones que aprender

Cortesía japonesa

Lo contrario de lo que se hace en España

Se dice que la cortesía tiende a desaparecer. Es una lástima; ¡era tan hermosa! Parece que el egoísmo se desarrolla más cada día. Cada cual cuida de sí mismo y se desentiende en absoluto de su vecino.

Cuando un japonés marcha de un piso, es costumbre que no lo deje completamente vacío. Mientras que entre nosotros el piso abandonado se entrega en un lamentable estado de desorden y hasta de suciedad, en el Japón, por el contrario, se deja limpiísimo.

Pero hay más: el nuevo inquilino encuentra en una de las habitaciones una estera extendida sobre el suelo con un vaso lleno de flores artísticamente colocadas.

De esta suerte el nuevo inquilino posee desde el primer instante de su entrada en la casa una habitación acondicionada por la delicadeza de su antecesor, que le permite recibir elegantemente a cualquier visitante.

HOJA DEL DIA

UN DIA BLANCO

El día 9 del actual mes de Agosto merece ser señalado con piedra blanca en los fastos de nuestra patria o en los fastos, por lo menos, de Madrid, porque en dicho día, a la una de la tarde, el director de Seguridad dijo a los periodistas que hasta aquella hora todavía no se había hecho en todo Madrid ninguna detención por ningún concepto, cosa que no había ocurrido hasta una infinidad de años.

Nosotros que hemos sostenido siempre que no creemos en la casualidad, y que no hay consecuencia ninguna en el mundo que no tenga sus antecedentes, lo mismo en el orden físico que en el orden moral, sostenemos también ahora que no es hija de la casualidad la noticia comunicada a la Prensa por el señor director de Seguridad el día 9 del actual, y que si ha llegado el momento en que han transcurrido en la corte tres o cuatro horas sin que se practique ninguna detención es sin duda, por que insensiblemente el principio de autoridad y el respeto a la ley se han acentuado algo en nuestras costumbres. No en balde aunque no se acierte en todo, se gobierna ahora y antes no se gobernaba.

Los profesionales del delito empiezan a saber que los delitos se castigan y rehuyen, por lo tanto, el cometerlos. La reducción de los garitos, y el haber sido la supresión completa, ha moralizado también el ambiente y ha resultado elementos a la querrela y al desorden doméstico, y, por último, la persecución de la pornografía, que aún debiera anularse, no habrá dejado tampoco de contribuir al fomento.

Es muy probable que esa observación que el día 9 de Agosto pudo hacer el director de Seguridad, en los calabozos de sus Comisarias, puedan ha-

cerla también en forma parecida al cabo del año, los directores de las Prisiones, por lo que se refiere a sus establecimientos, y los presidentes de las Audiencias por lo que se refiere a los Tribunales.

Este «día blanco» que con tanto p'ca acabamos de registrar, debiera ser el primero de una larga serie, si se insistiera con tenacidad y con fe en el mantenimiento de las únicas causas que pueden producir las que concretadas con la sabiduría y con la eficacia con que sólo el autor de toda sabiduría puede concretarlas, se hallan expuestas en los diez mandamientos de la ley de Dios, pues no son los expósitos mandamientos un capricho con el que quiere el Creador manifestar su poder y exigir el acatamiento de las humanas criaturas, sino que es una realidad de las mismas para su conservación y su bondad. La infracción de uno solo de ellos trastorna la sociedad y la pone en peligro. ¿Qué no ocurrirá con la infracción de todos, continuamente tolerada por los gobiernos débiles?

Cuando el Poder es poder, y rectamente orientado, sabe dictar las leyes inspirándose en la moral de aquel sublime Decálogo, que es la única moral que ha podido resistir y seguirá resistiendo el embate de los siglos; y no sólo dicta las leyes sino que sabe hacerlas cumplir, el orden reina en la sociedad y el delito se ahuyenta de sus contornos.

Así son posibles, y más que posibles seguros, los «días blancos». Tanto como nos acerquemos a ese ideal de leyes buenas y rectamente cumplidas, tanto nos habremos acercado al otro ideal de vaciar las cárceles y tener desocupados a los Tribunales.

FERNANDO.

INFORMACION NACIONAL Y EXTRANJERA

(De la Agencia Prensa Asociada)

De Alemania

La reconstrucción de las países devastados

Madrid 29 14'25.—Comunican de Hamburgo, que en la Asamblea de ciudades obreras celebrada en dicha ciudad ha sido aprobada, por 1 millón 780 000 votos contra 52 000, una proposición pidiendo la reconstrucción de los países devastados en Francia y Bélgica.

Asimismo se acordó aconsejar a los trabajadores alemanes exigir el máximo de las concesiones con el fin de que cese el régimen militar aliado en la cuenca renana y protestar de la formación de una nueva compañía explotadora de los ferrocarriles alemanes.

Sigue el debate en el Reichstag

Madrid, 29 16'15.—En el Reichstag se dió ayer tercera lectura al proyecto del Gobierno sobre el acuerdo de Londres.

Dicho asunto dió lugar al consiguiente debate, en el que los diferentes partidos mostraron su criterio, como en las lecturas anteriores.

Los nacionalistas presentaron una serie de proposiciones para encontrar una fórmula de conciliación, pero ninguna fué aceptada por los demás partidos.

Importante discurso de Stresemann

El ministro Stresemann pronunció un extenso discurso, en el que señaló las ventajas del plan Dawes para Alemania, exponiendo que mientras se cumpliese dicho plan, los pueblos interesados debían observar el espíritu reinando en un espíritu de buena fe y voluntad entre ellos.

Entonces añadió—sería posible seguir desarrollando el acuerdo de Londres para sustituir por otras las disposiciones que hasta ahora han resultado incumplibles e ineportables.

Terminó afirmando que todos los acontecimientos ocurridos entre Versalles y Londres han modificado el criterio mundial respecto a Alemania, y, por lo mismo, Alemania puede seguir el camino trazado en el acuerdo de Londres.

Volación de leyes

El Reichstag votará hoy, definitivamente, las leyes relativas a la ejecución del plan Dawes.

El desarme general

En el proyecto norteamericano respecto al desarme general, dice que un país podrá tomar medidas económicas contra el país que ataque a otro, para obligarle a deponer las armas.

El país acusado de haber atacado, podrá purificar su proceder ante un Tribunal Internacional, debiendo comparecer dentro 4 días a la Conferencia del Desarme que se celebraría cada 4 años.

Varias noticias

El azúcar

Madrid 28 24'35.—Dicen de Pamplona, que en el «Boletín Oficial» de aquella provincia se ha publicado una

circular haciendo saber que el azúcar blanquilla se vende en los almacenes a 169 pesetas los 100 kilogramos, y al detalle a 1 75 kilo.

A los industriales que abusen en la venta se les exigirá responsabilidad.

La ordenación de montes

Anuncian de Vitoria que en el frontón de dicha capital se han reunido treinta y seis Ayuntamientos de la provincia, convocados por el de San Millán, cambiando impresiones acerca de la ordenación de montes, que ha sido aprobada por la Diputación y la no contestación al recurso interpuesto contra dicha aprobación.

También acordaron protestar contra el establecimiento de casas forestales.

Una calle a Primo de Rivera

Comunican de Valladolid, que el Ayuntamiento de Medina del Campo ha acordado rotular una de las calles principales de la población con el nombre del general Primo de Rivera.

También acordó colocar una lápida conmemorativa de la jornada del 29 de Mayo en el Castillo de la Mota.

Una nueva sociedad azucarera

Se ha constituido una sociedad filial de la General Azucarera, integrada por esta sociedad y la Industrial Agrícola, por iguales partes, con un capital social de 50 millones de pesetas.

Preside el Consejo de administración, el conde de Gamazo, y lo constituyen como vocales los señores Guillén Sol, marqués de Cortina y Castellanos, por parte de la Sociedad General Azucarera, y los señores Carner, Suñol y Burdas, por el Sindicato Agrícola.

La dirección de la empresa la llevarán los señores Guillén y Carner.

En la actualidad se construye una fábrica de azúcar en Monzón.

La cuestión del aceite

En el Gobierno civil de Madrid se nos ha facilitado una nota, acerca de los rumores que han circulado sobre dificultades de los detallistas y almancenistas para la provisión de aceite.

Se dice en la expresada nota, que la Junta Central de Abastos comunica que habiéndose incautado de la sexta parte de las existencias de aceite, los que lo necesitan deben dirigirse a los cosecheros y en caso de negativa al delegado gubernativo que corresponda.

Viaje del Príncipe de Asturias

La Feria de Muestras en Gijón

Madrid, 28 24'50.—Comunican de Gijón, que allí reina mucho entusiasmo para recibir al Príncipe de Asturias, que llegará a dicha población el próximo día 30, con objeto de inaugurar la Feria de Muestras.

En honor del Príncipe se ha organizado un brillante programa de festejos, en el que figuran, entre otros, los siguientes: «Te Deum», recepción en el Ayuntamiento, comida popular, función de gala en el teatro y visitas a las fábricas.

A Oviedo y Trubia

El día 31 irá el Príncipe de Asturias a Oviedo y Santa María de Trubia.

En este último punto visitará la fábrica nacional de artillería y fusiles.

Un almuerzo. Regreso del Príncipe

El lunes se celebrará en Gijón un almuerzo en honor del Príncipe, al que asistirán todos los alcaldes de la provincia.

La visita del Príncipe a Covadonga está anunciada para el lunes siguiente.

Por la tarde, de ese mismo día, se embarcará el Príncipe para San Sebastián.

De Portugal

Homenaje al ministro de España

Lisboa.—En el palacio de la Legación de España ha habido extraordinaria concurrencia, siendo muchos los españoles que han acudido a saludar a don Alejandro Padilla para testimoniarle su simpatía y respeto, en correspondencia al celo con que él vela por los intereses de España y por las buenas relaciones entre los dos países.

Han querido también mostrar su repulsa contra la actitud de un individuo que se titula periodista, y que ha publicado, en periódicos españoles y portugueses, ataques poco correctos contra el ministro.

Los elementos de la colonia proyectan publicar un manifiesto rebatiendo dichos ataques.

El «Diario de Lisboa» ha publicado un suelto, destacando las altas cualidades del señor Padilla y las simpatías que ha conquistado en el ejercicio de su cargo.

Cuando las salas de la Legación estaban llenas, el ilustre maestro don Pedro Blanch saludó al ministro con frases de encomio, asegurándole que puede contar con el afecto y la simpatía de toda la colonia.

El señor Padilla agradeció, conmovido, la manifestación de sus compatriotas contra la torpe campaña que está siendo objeto, y les aconsejó que se unieran más que nunca.

La reunión terminó con vivas a España, a Portugal, a don Alfonso XIII y al Directorio.

Fueron expedidos telegramas al Directorio y a la Prensa española, protestando contra la calumniosa campaña, y pidiendo una enérgica sanción.

Ultimas noticias oficiales de Marruecos

El enemigo y la posición Solano

Madrid, 29 8'20.—La columna de Guand Laid, pasó el día de ayer con algún tirote, teniendo 2 muertos y un herido indígena.

La columna comunicó con la posición Solano, diciéndole ésta que su situación es difícil y que tenía un muerto por enfermedad y 3 heridos.

Durante la noche fué tiroteada también la columna, resultando muerto un indígena.

Incendio y abastecimientos

Por la harca amiga fué incendiado el poblado de Ceruta.

Ayer fueron abastecidas las posiciones Zúnia, Tildidi, Laudon y Zebel y Cobassin.

Hostilizaciones

Han sido hostilizadas el campamento del zoco Arba, Tagerout, el blocao y la aguada. Sin novedad.

La harca del Raisuni y los rebeldes

La harca del Raisuni fué ayer intensamente atacada por los rebeldes. Dicha harca rodeó al enemigo, al mismo tiempo que atacaba también al poblado situado sobre el campamento de Tinsal, quemándose una casa y llevándose el ganado.

A las 3 cesó el fuego. La harca del Raisuni tuvo 2 heridos.

La actuación del Directorio Militar

Firma regia. Asuntos de actualidad

Madrid, 29 15'30.—El marqués de Estella estuvo esta mañana en Palacio despatchando con el Rey.

A la salida del Regio Alcázar, nos dijo el marqués de Estella que había sometido a la firma del Monarca numerosos decretos.

También nos dijo el marqués de Estella que en su entrevista con el Rey le había informado detalladamente de los asuntos de actualidad.

Viaje regio aplazado

El marqués de Estella nos anunció hoy que en seguida telegrafiaría a los gobernadores civiles de Vitoria y San Sebastián para que en dichas capitales se aplacen los festejos preparados en honor del Monarca, porque éste estará algunos días más en Madrid.

De América

Santiago de Chile.—El senador Ladislao Errazuriz es el candidato que tiene más probabilidades de triunfar en las próximas elecciones presidenciales.

Norteamérica pone reparos al Tratado de Tánger

Washington.—El Gobierno ha contestado a la invitación que le hicieron por separado en notas idénticas los Gobiernos de España, Inglaterra y Francia, para que aprobara el convenio de Tánger estableciendo una nueva administración de esa zona internacional de Marruecos. El Departamento de Estado hizo oficialmente este anuncio.

La respuesta americana presenta determinados reparos y condiciones a la aprobación. Los dos principales condiciones especificadas son:

1. La garantía prevista para los derechos de los americanos antes deben ser más claramente especificadas antes de que el Gobierno pueda renunciar a las garantías que ahora tiene. Los Estados Unidos piden más información acerca de como se sostendrá el principio de la puerta abierta para el comercio en Tánger bajo la nueva administración.

2. El Gobierno de Washington declina asumir por el momento al menos el papel que se asigna en la administración de Tánger; afirma que la parte que se le da no está en proporción con su prestigio, si se la compara con la que tienen otras naciones.

Nuestra información de Africa

Una boda de «rumbo»

Madrid, 29 15'30.—Anuncian de Melilla, que se ha celebrado la boda del hijo de Abd el Kader, prestigioso moro gran amigo de España.

A dicha boda asistieron centenares de automóviles, conduciendo a los invitados a la casa del kaid de Melilla, donde se celebró la ceremonia nupcial.

Una Banda militar amenizó el acto. Asistieron también el comandante general de Melilla, general Sanjurjo; el general Fernández Pérez, varios jefes y muchos oficiales de nuestro Ejército.

De Barcelona

Del atraco al hijo de un editor

Madrid, 29 18'25.—En la Capitania general de Barcelona se facilitó hoy a la Prensa una nota referente a la persecución de los que atracaron al hijo del editor señor Maucci.

Se dice en esa nota, que la Policía fué a Montblanch y a Tarragona.

En esta última población detuvo al individuo Jaime Serrat.

Registrado su domicilio, en Montblanch, la Policía encontró seis pistolas y muchos cargadores y cajas de cápsulas.

Son reconocidos como los atracadores

Dicen de Barcelona, que Jaime Serrat y el otro detenido, Hilario Eteban, han sido hoy reconocidos por los señores de Maucci como los individuos que les atracaron en la carretera del Monte Carmelo.

Un buen servicio policiaco

En la nota facilitada en la Capitania general, se hace resaltar el servicio que ha prestado la Policía con la detención de dos de los atracadores del señor Maucci, servicio que era difícilísimo llevar a cabo con tan rápido éxito.

Diversas noticias del Extranjero

La tumba de Atila

Budapest.—Los historiadores húngaros afirman que la tumba de Atila, Rey de los hunos, considerado por los magienses como el padre de su raza, se encuentra cerca de Scontos, en Hungría.

Investigaciones hechas en estas comarcas han puesto al descubierto riquezas arqueológicas; pero la tumba no ha sido hallada.

El Gobierno húngaro hará continuar las pesquisas, las cuales estarán dirigidas por el profesor Attich, de la Universidad de Budapest.

Nuevo Gobierno yugoeslavo

Belgrado.—H sido encargado de formar Gobierno el señor Davidovitch, quien lo ha constituido de acuerdo con los elementos del antiguo bloque de oposición.

El nuevo Ministerio queda formado en la siguiente forma: Presidencia Davidovitch; Negocios Extranjeros, Voislav Marinkovitch; Finanzas, Spahov; Interior, Nastas Patrovitch; Instrucción, Interior y Cultos, Abba Korochetz.

El nuevo Gobierno convocará en seguida a la Cámara para leer la declaración ministerial y poner a discusión el programa de política interior y exterior.

Los periódicos, comentando la solución de la crisis, afirman que la política exterior del nuevo Gobierno será de consolidación de la paz europea y de máxima armonía con las grandes democracias occidentales.

El Vaticano y el Gobierno de Munich

Munich.—El Landtag bávaro comenzará sus vacaciones a fines de esta semana sin haber ratificado previamente el Concordato firmado entre el Vaticano y el Gobierno de Munich.

Como el Gobierno quiere aprovechar la ocasión para regular las relaciones entre el Estado y la Iglesia, es probable que se consagra a esta cuestión una legislación extraordinaria.

Carbón ruso a Italia

Napoli.—Según un despacho de Milán, Mussolini negoció con el embajador de los Soviets en Roma la compra de carbón para los ferrocarriles italianos.

Arrollado por un «auto» deja caer 100.000 francos

Bruselas.—El cajero de un importante Banco atravesaba la calle,

cuando fué derribado por un automóvil de tal manera, que la cartera del desgraciado se abrió, y su contenido, unos 100.000 francos en billetes, se desparamó por el suelo.

Los transeúntes se precipitaron, y mientras unos recogían a la víctima, otros se cuidaron de los billetes y dinero, que entregaron a un agente, llegado al lugar del suceso.

Y cuando una hora más tarde se pudo en la Comisaría, y en presencia del cajero, verificar el dinero así recogido, se comprobó con placer que no faltaban cinco céntimos.

Parque Recreativo

Programa para hoy

A las 9, estreno de la bonita comedia cinematográfica en 5 partes «Cu

A las 10 y media, estreno de la emocionante película americana «La danza de la muerte», creación de la famosa «estrella» Alice Brady.

REPORTERISMO LOCAL

ACTUALIDADES

La carretera del Sur de Tenerife

El Ayuntamiento de Granadilla de Abona ha elevado instancia ante la Jefatura de Obras públicas de esta capital, solicitando sean considerados de gran preferencia y construcción inmediata los trozos 12, 13 y 14 de dicha carretera, desde El Río (Arico) hasta Granadilla, al objeto de unir a aquellos pueblos con el resto de Tenerife, única forma de sacar a los pueblos del Sur del estado de abandono en que se hallan, debido a que su agricultura no puede desarrollarse por su carencia de vías terrestres de comunicación.

Vapores que se esperan

Hoy, sábado, día 30, llegará a este puerto, procedente de Buenos Aires, el vapor de la Compañía Trasatlántica Italiana «Nazario Sauro», que saldrá directo para Génova.

Dicho buque trae hueco para pasajeros de primera y segunda clase. El día 3 de Septiembre próximo llegará a este puerto, el vapor belga «Thysville», que se dirige a Casablanca, la Pallice y Amberes.

Tras hueco para pasajeros.

Se traspasa

con todas sus existencias la acreditada camisería «New England», por no poderla atender su dueño. Informes en la misma, plaza de la Constitución número 3.

cuando fué derribado por un automóvil de tal manera, que la cartera del desgraciado se abrió, y su contenido, unos 100.000 francos en billetes, se desparamó por el suelo.

Los transeúntes se precipitaron, y mientras unos recogían a la víctima, otros se cuidaron de los billetes y dinero, que entregaron a un agente, llegado al lugar del suceso.

Y cuando una hora más tarde se pudo en la Comisaría, y en presencia del cajero, verificar el dinero así recogido, se comprobó con placer que no faltaban cinco céntimos.

Jornada de diez horas en Alta Silesia

Varsovia.—A consecuencia de las Negociaciones entre los industriales de Alta Silesia y el Gobierno polaco, se ha introducido la jornada de diez horas, a título de ensayo, en varias grandes empresas.

Bolsa de Madrid

Cotizaciones del 29 de Agosto

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Libras, Francos, Liras, Francos suizos, Francos belgas, Dólares, Marcos, Escudos portugueses, Posos argentinos, Florines, Coronas austríacas, etc.

Acciones

Table with 2 columns: Company and Price. Includes Banco de España, Banco Español de Crédito, Banco Español del Río de la Plata, Compañía Arrendataria de Tabacos, Ferrocarriles Madrid-Zaragoza-Alicante, Ferrocarriles del Norte.

Los sucesos

Robo a bordo

En nuestro colega «El Popular», de Las Palmas, leemos las siguientes líneas, que publica en su número del día 28 del actual:

«En la inspección de Vigilancia del Puerto de La Luz se presentó don Enrique Pons Locortales, natural de Teruel, domiciliado en Santa Cruz de Tenerife, y don José González Riva, natural de Santiago de Cuba, domiciliado en La Laguna, manifestando haber venido en el vapor de la Compañía Interinsular «La Palma», en el día de hoy, procedente de Tenerife, haciendo el viaje en el mismo camarote, y que al vestirse notó el primero de dichos señores la falta de un reloj de metal marca «Longines», valorado en 75 pesetas, y una libreta conteniendo 4 billetes del Banco de España de a 100 pesetas y otro de 50.

El señor González notó le faltaba la cartera, que contenía varios documentos y un billete de 100 pesetas, otro de 50 y 4 de a 25.

Hasta la fecha se ignora quien o quienes hayan sido los autores de la sustracción, habiéndose dado cuenta del hecho en la Ayudantía de Marina del Puerto de La Luz.»

Advertisement for 'WORMITE' agricultural product, describing its use against various insects and its safety for crops.

Advertisement for 'Edmundo Caulfield', an agent for the Canary Islands, located in Santa Cruz de Tenerife.

Advertisement for 'VIGOR' brand food products, featuring an illustration of a man and the text '¿QUERES CONSERVAR LA SALUD?'.

De venta en SANTA CRUZ DE TENERIFE: Vda. de José María Varona, «New England» Plaza de la Constitución número 3.

Large advertisement for 'LA ALEGRIA' brand food products, including potatoes and wine, with the slogan 'Gran acontecimiento ¡¡Ojo veraneantes!!'.

Large advertisement for 'SOMATOSE' medicine, featuring an illustration of a woman and a bottle of the product, with text describing its benefits for digestion and health.

Linea de vapores fruteros
Fred. Olsen & Co.
 KRISTIANIA
 Salidas del mes de Agosto y Septiembre
Para Londres
 El magnifico vapor **Brabant** el día 27 para Londres.
 El magnifico vapor **San José** el día 3 para Londres.

Servicio a Francia
 Salidas del mes de Septiembre
 El magnifico vapor **Luksefjell** el día 1 para Dieppe.
 Para más informes su consignatario,
Alvaro Rodríguez López.—Marina 49.

Alvaro Rodríguez López
 Servicio fijo semanal para los puertos de La Palma
 Gomera y Norte de Tenerife, por los vapores
SANCHO II y SANTA URSULA
 Para informes: Marina núm. 49
 Teléfonos: 529 y 514

Compañía Trasatlántica de Barcelona (Antes A. López)
Puerto de Santa Cruz de Tenerife
 Servicio del mes de Agosto de 1924.

NOMBRE DEL VAPOR	DIAS	DESTINO
INFANTA ISABEL DE BORBON ALICANTE	9	Río Janeiro, Montevideo y B. Aires.
CIUDAD DE CADIZ	23	Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Póo.
VASCO NUNEZ DE BALBOA LEON XIII	27/29	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
	18/17	Cádiz y Barcelona.
	18	Santa Cruz de la Palma, Habana, Santiago de Cuba, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao, Sabana, Colón y por Canal Panamá a Guayaquil, Callao, Molendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaiso, Las Palmas y Barcelona.

Los Consignatarios, Viuda e hijos de Juan La-Roche.—Alfonso XIII núm. 35.

JACOB AHLERS
 SANTA CRUZ DE TENERIFE
 Vapores que se esperan durante el mes de Agosto de 1924

Nombre del vapor y Compañía	Salidas	DESTINO
Toledo Hamburg Amerika Linie	25	Las Palmas, La Coruña, Santander, Pirmouth y Hamburgo (con hueco disponible para pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase).
Sevilla Oldenburg-Portugiesische Dampfschiffs-Rhederei	26	Hamburgo directo (con hueco disponible para frutos bajo y sobre cubierta).
Waganda Woermann Linie, A. G.	28	Las Palmas, Port Gentil, Sao Thomé, Boma y Mossamedes.
Wadal Woermann Linie A. G.	31	Las Palmas, Bathurst, Freston, Monrovia, Secoundee, Accra y Lagos.
Oldenburg Oldenburg-Portugiesische Dampfschiffs-Rhederei	1 Sept.	Hamburgo directo (con hueco disponible para frutos bajo y sobre cubierta).
Muena Woermann Linie A. G.	5	Las Palmas, Monrovia, Winnebah, Santa Isabel y San Carlos de Fernando Póo, Bata, Beuto y Elobey.
Antonio Delfino Hamburg Sudamerikische Dampfschiffahrts-Gesellschaft	13	Lisboa, Vigo, Búlogne sur y Hamburgo (con hueco disponible para pasajeros en 1.ª y 2.ª clase).

Informes.—Marina 31.

Compañía Trasmediterránea
 El magnifico vapor frutero
Villarreal
 saldrá de este puerto, con destino a los de Casablanca y Barcelona, el 30 de Agosto, admitiendo pasajeros, carga general y de frutos en las inmejorables condiciones que esta compañía tiene acreditadas en su ya dilatado servicio.

El magnifico y rapido vapor correo
J. J. Sister
 saldrá de este puerto, salvo contingencias, para los de Cádiz y Sevilla, el día 1 de Septiembre, admitiendo pasajeros, carga general y de frutos en inmejorables condiciones.
 Para adquisición de pasajes y datos sobre los mismos dirigirse a la Delegación de la Cia., Cruz Verde, 24.
 Para despacho de mercancías de entrada y salida y enanto con ella se relacione, a su Agente en esta Plaza, Manuel Cruz Delgado, Calle San José, número 10.

YEOWARD LINE
 SALIDAS DEL MES DE AGOSTO
 PARA LIVERPOOL

Día 2 AVOCETA	Día 9 ARDEOLA
Día 13 ANDORINHA	Día 16 AGUILA
Día 23 ALONDRA	Día 30 AVOCETA

Estos vapores tienen hueco disponible para frutos y reúnen las mejores condiciones en arrollados y bodegas para el transporte de los mismos. Admitimos pasajeros de primera para Liverpool.
 Precios de fletes y otros informes pueden obtenerse de su consignatario, **Richard J. Yeoward**, Sucesor de Yeoward Brothers, Marina, 48.

David Maciver & Co., Ltd.
 El vapor **ARABY**
 de 4936 toneladas de registro, se espera en este puerto de 31 de Agosto con destino a LIVERPOOL y con hueco para 500 toneladas de frutos bajo cubierta y 300 sobre cubierta.
 Para más informes dirigirse a
Hamilton & Co.—Agentes

Existencia de material ferroviario a precios ventajosos
 Dirigirse a
JACOB AHLERS, Marina 31

Servicio de automóvil
 Las personas que deseen alquilar un automóvil—para excursiones al interior de la isla o para el servicio de plaza—pueden avisar al teléfono Núm. 303.
 El doctor don Luis Gabarda ha reanudado su consulta en la Clínica-Costa, Viera y Clavijo núm. 52, los lunes, miércoles y viernes, de 4 a 6, y la gratuita, para pobres, de 6 a 7.

SE VENDEN
 la casas con solares de la calle de la Rosa núm. 85 y 87.
 Informarán en la Librería Católica.

AUTOMOVILISTAS
 Bujías K. L. G. Inoxidables e inen-grasables.
 La mejor marca del mundo.
 Tenerife Industrial y agrícola San Francisco 10.

SE VENDEN
 Una finca rústica, con casa y charrca, situada en la Costa del Valle de Guerra, donde dicen «Lomo de los Guanches» o «Lomo de los Muertos», que tiene aguas para su riego y mide 50 fanegadas, 9 almas y 86 y dos tercios braças.
 Otra en el pago de Tejina, donde llaman «Cuevas de Izquierdo», de 6 fanegadas de cabida.
 Y otra en igual punto que la anterior, de 4 fanegadas.
 Para informes dirigirse al Abogado don Guillermo Cabrera Felipe, calle d. Ruiz de Padrón núm. 7.

La Bateria de Montaña de Tenerife, en Africa
 Cartas de un Artillero
 Interesante relación de la salida y regreso de nuestra Bateria, su estancia en Africa, y cómo se tomó parte y protección especialísima que recibiera de la Divina Providencia.
 De venta, al precio de 1 peseta 50 céntimos, en la Librería Católica San Francisco 7.

SE VENDEN
 muebles en la calle de San Roque número 82

En el Taller Mercedes
 se ha instalado
1 prensa hidráulica movida por motor
 colocando los bandajes macizos rápidamente a un precio muy económico.
 Para más informes dirigirse al Taller Mercedes,
Camino Salamanca

Gabinete odontológico
 con todos los modernos adelantos se abrirá en breve en la calle Villalba Hervás 21 (plaza del Principe), bajo la dirección del médico odontólogo don José Rodríguez Hernández (sucesor de don Carlos Franque).

SE VENDE
1 aparato para vulcanizar
 sistema moderno a precio ventajoso.
JACOB AHLERS, Marina 31

Antonio Guerra (relojero)
 De regreso de su viaje de la Península pone en conocimiento de sus muchísimos clientes que de nuevo brinda sus servicios en composura de todas clases de relojes y especialmente en los de precisión como son cronómetros, cronógrafos, y repetidores, en tratando los trabajos con la puntualidad que de todo el público es conocida; nada de ofrecer imposibles de cumplir, nada de garantías por varios años, nada barato, yo cobro su precio sirvo pronto y bien hecho.—Calle del Clavel núm. 5.

SE VENDE
 una finca rústica de 10 fanegadas, propia para el cultivo de tomates, situada en la costa Sur donde dicen «Cuevas Caldas». Tiene una pequeña casa, la straviessa, la starjes de Tahodio y limita con la finca llamada del Banco.
 Para informes y detalles véase a su dueño, don Abraham de la Rosa Viera, o al abogado don Juan Rumeu y Garcia.

Henry Clay and Bock & Co. Ltd.
 Provedores de las siguientes marcas
 Cigarros puros Cigarrillos
 Aguilas de Oro Henry Clay
 H. de Cabañas y Carbajal Bock y Cia.
 La Corona Cabañas
 Henry Clay Murias
 A. de Villar y Villar Hildaiguas
 J. S. Murias y Cia. Corona
 Manuel Garcia Alonso Coronitas
 La Meridiana Susini
 La Carolina La Legitimidad

Picadoras granuladas, hebra y en panes
 Agente en esta provincia: **E. C. AULFIELD.**—Tenerife.

LA BOTA DE PARIS
 Gran almacén de calzado fino y de todas clases para señoras caballeros y niños
 Continuamente reciben las últimas modas de la temporada. Gran taller de calzado a medida contando con borma y materiales de gran novedad para su fabricación. Anímate de encargar a comprar su calzado, visiten esta casa y se convencerán de sus buenas cualidades y precios.
 Plaza de San Francisco núm. 12, frente a la Iglesia

“Le Printemps”
C. GARCIA DORTA
 DOCTOR COMENGE NÚM. 9
SOMBREROS
 Las últimas creaciones de París para la presente temporada acaban de recibirse en estos almacenes.
 Modelos ultimísimos

SANATORIO
 Director: **J. Rodríguez López**
 CIRUJANO GENERAL
 Especialista con títulos de las facultades de París, Londres y Hamburgo en enfermedades de la matriz, aparato digestivo, radiología, garganta, nariz, oídos y ojos.
Se practican toda clase de operaciones
CONSULTAS DE MEDICINA GENERAL
 Gabinete Radiológico con los tres aparatos de Rayos X más modernos conocidos actualmente.
EL NEO SYMMETRIE para Radioterapia profunda y curación del cáncer.
EL CONTACTO GIRATORIO DE SIEMENS para Radioterapia superficial y Radiografías.
EL PERFECT DE GAYFFE para Radioterapia superficial y radioscopía.
 Curación por Radioterapia sin operar de las enfermedades de matriz: cáncer, tumores, trastornos de la menstruación, anexitis, etc., etc. Tratamiento de la hipertrofia de la próstata, reumatismo, eccemas, escrófulas, supuraciones crónicas del oído, bocios, enfermedades de la piel, supuraciones de los huesos, parálisis y neuralgias, etc., etc.
 Aparato Diatermia, corrientes eléctricas de todas clases, masaje vibratorio, baños de luz, baños eléctricos, alta frecuencia, etc., etc.
 Lámpara de cuarzo para raquitismo, anemia, clorosis, etc., etc.
 Este Sanatorio, montado con todos los adelantos modernos, se halla situado en uno de los sitios más cénticos y pintorescos de la población.
 Se admiten toda clase de enfermos de medicina y cirugía no contagiosos. Inyecciones de 914.
Horas de consulta todos los días de 11 a 1

Excelentísimo Cabildo Insular de Tenerife
 COMISION PERMANENTE
 Secretaria.—Personal.— Teléfono ANUNCIO
 La Comisión Permanente de este excelentísimo Cuerpo, en sesión de 16 del que cursa, acordó:
 Primero.—Que todas las Aspirantes a telefonistas o telefonistas en expectativa de destino, deberán en lo sucesivo prestar servicios gratuitos en concepto de prácticas, en la Estación de la localidad en que tengan su residencia; y
 Segundo.—Que del resultado de esas prácticas se expedirá a cada interesada por la Jefe de la Estación respectiva la oportuna certificación sin que ninguna interesada pueda ser designada para ocupar plaza alguna ni aun con carácter de sustitución, sin haber realizado las citadas prácticas y obtenido la certificación que se menciona.
 Este reglamento no se aplicará a las aspirantes que hayan prestado servicios de sustitución en cualquiera de las Estaciones telefónicas, por dos meses por lo menos.
 Lo que se hace público para conocimiento de las interesadas.
 Santa Cruz de Tenerife, 27 de Agosto de 1924.—El secretario, A. Lara y Zárate.—V. o B. o.—El presidente, Brotons.

MALAS DIGESTIONES
 Si queréis evitarlas, bebéd siempre en la comida la tan acreditada agua mineral Figa; solamente os cuesta 80 céntimos la botella.
 Hay establecido un reparto a domicilio para facilidad del público.
 Castor Gomez Navarro.—Rambla del general Gutiérrez, 23 (bajos del Hotel Ortoiva.)

Venta de una finca
 inmediata a La Laguna y carretera de Sta. Cruz de vasta extensión, con casa cómoda, con granja, para establecer una lechería. Házón, Acañilo y Nieves 6

CASA EN VENTA
 Se vende la hermosa casa de la calle de Santa Rosalía, núm. 19, con piso alto interior. Darán razón: Manuel Santaella, Corredor de Comercio, Alfonso XIII, núm. 82.

Vapor frutero para Francia
 El vapor **IDRAET**
 saldrá el día 30 de Agosto para Basena (Burdeos), admitiendo fruta para dicho puerto y para París con conocimiento directo, en condiciones ventajosas.
 Para más informes dirigirse a los señores Hardisson Hermanos, Villalba Hervás (antes Tigre) núm. 5.

Vulcanización de neumáticos
 Imeldo Serfs N.º 31
 Los trabajos se hacen con prontitud

Fábrica de Gas
 Se solicitan dos mecánicos o herreros para instalaciones de gas.
 Se prefiere a los que tengan practicas en el tendido de tubería para agua y gas.

Banco Hispano-Americano
 Sucursal de Santa Cruz de Tenerife
 San Francisco, 6 y 8
CAPITAL: CIENTO MILLONES DE PESETAS
CENTRAL: MADRID, PLAZA DE CANALEJAS, NUMERO 1
SUCURSALES Y AGENCIAS
 Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Caba, Cáceres, Cádiz, Cartagena, Córdoba, Coruña, Ejea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huéscara, Jaén, Játiva, Jerez, Las Palmas, Linares, Logroño, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia, Olot, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Salamanca, Santa Cruz de Tenerife, Sevilla, Sorla, Tarrasa, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca del Panadés y Zaragoza.
 El Banco Hispano Americano realiza toda clase de operaciones de Cambio, Bolet y Banca, en condiciones muy ventajosas.
 La sucursal de Tenerife continúa las operaciones bancarias de los señores Nicolás Dehesa y Cia., que eran a su vez sucesores de las de los señores Miller Wolfson & C.º Ltd.

Gabinete Optico de Raymond Rieu
 Alfonso XIII, núm. 9
 Esta casa es la mejor montada de la Provincia, posee las monturas más elegantes, modernas y sólidas de las casas más rimbombantes del Norte de América. Cristales primera calidad, por que se sabe que los cristales defectuosos aunque se vea, aparentemente, causan graves perjuicios a la vista y eso lo evitará comprando los lentes y las gafas a esta acreditada Casa.

Clinica de Enfermedades de Ojos
 a cargo del
DR. DEMETRIO POVEDA
 Ex-interno del Hospital General y Facultad de Medicina de Madrid; Ex-alumno del Instituto Oftalmico y Ex-Oftalmólogo Municipal de Alicante.
 Dotada de todos los aparatos modernos para el diagnóstico y tratamiento de dichas enfermedades y para la graduación científica de la vista.
Horas de consultas
 General De 10 a 1
 Refracción (Graduación de vista) De 3 a 5
 Alfonso XIII 87 (antes Castillo) Altos de Vandewalle

Fabrica de Gas
 Precios para cok y alquitran
 Cok, quintal de 46 Kgs. en fábrica Pesetas 6.00
 46 » servicia a domicilio » 7.00
 toneladas 1000 » en fábrica » 120.00
 El cok que ofrecemos al público es de primera calidad, fabricado de la mejor hulla inglesa y americana y es el mejor sustituto para el carbon vegetal y mineral empleado en cocinas, hornos de planchar y la industria para motores de gas pobre. Píeple para fundiciones.
 Repartidores en Santa Cruz Pedro Martin Dorta plaza W. yler.
 Alquitran kilo suelto Pesetas 0.25
 » en ciudades mil kilos » 200.00
 El alquitran es el mejor sustituto de pintura para embarcaciones maritimas, asiante para maderas o hierros empotrados o expuestos a la intemperie, asfaltado de calles y caminos.

Vd. encontrara menos duró el camino de la vida...

protegiendo su organismo contra las enfermedades

Trabajadores de la ciudad o del campo, hombres, mujeres y niños, aprovechad el momento que estais en la mesa para limpiar vuestro organismo y librarle de los germenes malsanos que le envenenan. La mejor defensa se asegura por el lavage regular de los riñones, higado, vejiga, articulaciones tomándo a cada comida agua mineralizada con los

Lithinés del Dr Gustin
 Basta disolver en un litro de agua un paquete de Lithinés del Doctor Gustin para obtener una agua mineral deliciosa al paladar, lo mismo pura que mezclada a toda clase de bebidas con las cuales se mezcla facilmente y principalmente con vino, al cual da un gusto muy agradable.
Con una caja de 12 paquetes puede obtenerse 12 litros de agua mineral.